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余世维谈制度：好的企业制度需要不断完善

新华房产：余老师，在您这么多年的企业管理经验中，您觉得zui重要的是什么?

余世维：这个问题有点大，应该这样说吧：这么多年来搞管理，我zui大的体会，第yi个就是，把管理做
好一定不是靠一个人，而是靠一个管理班子;第二个是，任何管理一定要有方法，而不是讲理论;第三个是
，有了班子，有了方法，接下来就是做事的目标是什么。因为战略的目标和定位一旦偏差了，怎么努力
都很难实现。所以结论就是：要有人才，要有方法，要有战略，这就是我在做管理者的时候的一些体会
。

新华房产：好的企业一定有好的制度，那么这些制度如何制定?制定的规范到底在哪里?

余世维：制度这个东西，通常有两个来源。第yi个是现成的，从别的地方把它借过来。简单的说，就是
拿来主义;第二个是，自己确实有一些特殊的想法，把一些基本的制度进行一些修改。一般大体来说都是
这样的途经：先拿一个现成的制度——就是在这个行业里面，大家都用过的，然后在这个制度里面加上
我们的想法，把我们的内容、希望和要求表现出来。

我的总结就是，制度这个东西，没有办法一开始就很完善，只能说一边做、一边观察、一边反思、一边
修改、一边调整。



谈人才：企业应注重员工培训 坚持公平竞争

新华房产：企业很希望选到适合它发展的员工，那么这些员工应该怎样选择、怎样运用好呢?

余世维：员工很难一进企业就让我们满意，通常就是“一般”而已。从数量上来说，不好的员工，我们
要想办法把他们换掉，把更好的弄进来;从质量上来说，员工进来了，一定要教育、训练、培养，人不可
能生下来就是领导，不可能生下来就是主管，更不可能生下来什么都懂。

所以我觉得员工是需要教育的。大企业，尤其是外企，非常注重员工的培训和教育。我们中国人做生意
，太强调关系，老板、干部都把时间用在拓展商业关系上，而自己员工的教育却疏忽了。结果真正有成
长的、不错的员工走了，没有成长的、不行的却耗在这里，弄到zui后都没什么人好用。如果进来的员工
不培养、不栽培，就不可能让他成为一个人才。

zui重要的是，人应该有上升的机会，大家要公平竞争。如果在公司里，做主管的都不是靠公平竞争上去
的，那么人才就会流失，因为别人会认为这个公司没有发展、没有前途、没有未来，这是我的想法。

余世维谈管理：急躁跟风不可取 应当脚踏实地

新华房产：余老师从事企业管理多年，可以发散的聊聊您对国内的企业管理的感悟吗?

余世维：我的第yi个感悟就是，国内在基础教育和素质教育层面，做的不是很成功，员工在很多地方让
我们不满意。这个不是他的问题，而是整个社会的教育环境问题。

第二个就是，我们的社会有点急躁，大家都急功近利，都想马上当老板、当主管。创业的非常的多，稳
扎稳打的比较少。依据我在商场上这么多年的经验，一个人不可能一下子就做生意、当老板，必须要先
学会基本功，才能当老板。因为做事业，要积累人脉、积累资金、积累技术。

第三个感悟就是，很多人喜欢跟风，看到什么就去干。讲得好听叫做“寻求机会”，讲的不好听就是“
鸡飞狗跳”。因为，你的技术一定很不成熟，你的经验也不足够，你不可能有发展，所以我认为跟风的
都不会长久。

你可以想一下，武汉有哪家超市很特别?老板和经营者很用心在做差异化?如果差异化做的很好，那生意
应该不会差。我们拉回来讲，家乐福和沃尔玛不太容易关门，因为他们从装修、发货、物流、仓管，统
统都是一贯作业的。你不能单单学习沃尔玛的招牌和家乐福的仓库，要学就得学全套。

同样，武汉哪个快餐能比得过肯德基和麦当劳?这也是差异化。不要以为肯德基很简单，他们的菜单每年



更新，印刷的东西也非常精美，餐巾纸、吸管的质量都很好。为什么?老外在这里亲自监督，他们在这些
方面非常用心。

zui后一点就是，任何企业在搞管理的时候，一定要制定一个自己所满意的制度和目标。如果大家都差不
多，就变成没创意、没差异化，所以应该尽量把我们的精神和脑子用在这些地方：我如何把我的产品做
好?我如何让客户满意?我如何利用现在的渠道做O2O?我如何让我的竞争力能够很突出?我如何让人家愿意
学习我?我如何能够立于不败之地?这些才是需要去思考的。

做事业，不可以“跳槽”，要一辈子把它干好，慢慢就熬出头了。如果今年搞个餐厅，明年弄个网游，
再过两年开个小酒店，然后又开始卖文具，接着又卖花，那样一个都不会成功。

过去，企业太注意关系，太注意交情，以至于这几年很多企业慢慢发现：第yi，生意不太好做;第二，人
不太好用;第三，人甚至待不久;第四，东西(产品)都差不多;第五，没什么变革创新。于是大家在摸索着前
进，说好听点是摸索，不好听点就是自己没什么想法。这是我回国以后到现在，一些很明显的发现。

谈经营：产品为王 任何行业都能出bai nian老店

新华房产：您认为怎样才能打造出bai nian老店?

余世维：打造bai nian老店，第yi要坚持诚信，第二要用心投入，第三是不断创新。服务固然重要，但它
不是核心产品，而是附带的价值。如果你的产品做的很好，服务又很好，那当然更好;服务再好，产品乱
七八糟，也不行。

新华房产：您觉得现在哪些行业有可能会出现bai nian老店?

余世维：任何行业都会出bai nian老店。我举个例子，我用的眼药水(乐敦)，品牌历史109年，我房间里有
个软膏(manxiuleidun)，品牌历史115年。连软膏和眼药水都能做一百多年，还有什么不可以?

再讲一个案例，日本北海道有个人买水果，水果是从大阪发过去的，结果收到后有4个是在运送中损坏的
。顾客马上打电话过去，经理就带了一小箱水果，坐着飞机去北海道送上门。有人问，这至于吗?经理的
回答是：他们家四代人都吃我们的水果。原来，那家水果店已经有160年历史了。所以，各行各业都能够
出bai nian老店，只要用心。
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